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「誠信維繫，再生永續」綠能產業座談會 

與談紀錄 

壹、時間：111年6月20日(星期一)下午16時40分 

貳、地點：本府4樓集會堂 

參、出席人員： 

    中華公司治理協會陳理事長清祥 

    本府經濟發展局倪主任秘書世齡 

    法務部廉政署中部地區調查組駐署蔡檢察官勝浩 

    友達光電股份有限公司程資深處長謙禮 

    臺中市工商發展投資策進會黃總幹事于珊 

                                             紀錄：李權

紘 

                        

肆、綜合座談紀錄：                                          

一、綜合座談 

    主持人：臺中市政府政風處詹處長政曇 

非常高興今天與各位共聚一堂，就綠能產業的永續發展與

廉政服務平臺相關議題進行探討，結合產、官、學各界的多方

交流，協助綠能產業蓬勃發展。本市推廣再生能源不遺餘力，

法務部亦持續關注並打擊綠能犯罪，近年來法務部廉政署透過

推動「採購廉政平臺」，結合檢、廉、警、調等公部門的力量

協助私部門產業發展，而在「採購廉政平臺」的基礎上，進一

步推出「企業服務廉政平臺」來服務企業夥伴們，使得綠能產

業得以健全發展。另外由經發局建置「企業服務廉政平臺」專

責網頁已上線，其中包含有相關的產業規範，以及企業指南等

誠信治理資源等等；而在公部門方面，希望藉由此平臺協助公

務同仁勇於任事，幫助廠商共同推動綠能產業。接下來邀請陳
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理事長與我們進行經驗分享： 

  (一)中華公司治理協會陳理事長清祥分享： 

1.專題演講中蔡檢察官提到，文化資產局劃設水下資產保

護區域，可能影響綠能產業(風電)發展，政府機關有無可能成

立專責的單一窗口，跨部會的能源專責單位，先行幫助業者排

除障礙，統一處理廠商在創業時所需面對的各種疑難雜症，以

及跨部門的諸多不同核准機制，以求縮短時效增進效率。 

2.各類弊案的查察有賴於完善的檢舉制度，揭弊、檢舉制

度對於公私部門都同等重要，尤其落實在私部門中的檢舉制度，

才能夠協助經營者善盡誠信治理責任。 

3.從公司治理角度言，匿名檢舉保障檢舉人不畏懼公司秋

後算帳，勇於揭弊，尤其是當檢舉人能夠提出具體的事證時，

即便是匿名檢舉，也應該受理查辦。因此建議「企業服務廉政

平臺」，納入匿名檢舉的機制，對於抑制綠能蟑螂等相關犯罪

類型，有明確的嚇阻作用。 

➢ 臺中市政府政風處詹處長政曇說明： 

政風單位在受理陳情檢舉的行政調查時，民眾雖以匿名檢

舉，若能在內容上提供具體事證或查證路線，政風單位依然會

受理並持續了解案情，後續若查證屬實將依規定移送偵辦。另

外我國法令上對於檢舉人也有相關的保護規定，受理機關若有

洩漏陳情或檢舉人的相關資料，將依刑法132條洩漏國防以外

秘密罪追究。 

➢ 經濟發展局倪主任秘書世齡說明： 

回應「饋線蟑螂」看準申請程序漏洞，向台電公司先佔饋

線再漫天叫價，秉持簡政便民精神，我認為在業者申請程序上

「標準化」與「公開透明化」，上網公開透明一目了然，可減

少前述「饋線蟑螂」居中不法牟利的情況發生，也能減少綠能

業者與公務機關之間不必要的誤解與摩擦。 
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➢ 臺中市政府政風處詹處長政曇補充： 

謝謝倪主任秘書的分享，程序「標準化」與「公開透明

化」同樣是本處每年舉辦廉能透明獎的核心精神，透過鼓勵本

府各機關積極推動公開透明，減少業務的灰色地帶，獲取民眾

信任。 

➢ 蔡檢察官勝浩說明： 

雖然目前揭弊者保護法草案內容是具名檢舉始受保護，但

以司法偵查機關立場，仍歡迎業者匿名檢舉提供具體情資，本

署將積極啟動偵查。 

另外除了以程序的「標準化」與「公開透明化」降低「饋

線蟑螂」的存在之外，在處理相關管線申請行收賄案件的經驗

中，發現地方民眾的抗爭往往是最難解決關鍵因素，建議機關

居於地方民眾與承辦業者之間，妥適的處理問題轉介民眾對業

者之陳抗，避免地方民代或基層首長藉機上下其手，作為阻礙

綠能產業發展不法牟利的途徑。 

    (二)友達光電股份有限公司程資深處長謙禮分享： 

感謝臺中市政府對於綠能產業的支持，更特別成立「企業

服務廉政平臺」，方才蔡檢官提到綠能開發業者面對從中央到

地方的繁雜、冗長的申請程序，過程中非常容易收到來自各方

的阻礙；很高興了解到政府開始重視業者的需求，幫助業者打

通、排除相關的難處，也感謝三位專題演講者，分享綠能產業

發展的現況難處與積極幫助尋求解方，相信之後綠能產業的推

動會越來越順利。 

我這邊提出討論「饋線」部分，除了蔡檢察官提到沿線土

地民眾抗爭的問題外，開發太陽能光電要有饋線的線路架設，

始能將發電送回台電的電網，而台電的「儲能輔助服務」的

「交易平台」需要1,000MW 的儲能計畫，但是目前的饋線現

況，已經申請達到2,000MW，阻礙了新興綠能業者加入的門
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檻，加上部份業者申請容量卻占用著不做，同樣也阻礙了產業

的發展。 

➢ 臺中市政府政風處詹處長政曇說明： 

謝謝程資深處長從產業發展面來闡述碰到的問題，「企業

服務廉政平臺」成立的目的之一就是讓業者能盡情說出產業發

展的心聲與遇到的問題，彼此溝通交流尋求解決方法，讓綠能

產業發展日趨順利。接下來就請臺中市工商發展投資策進會黃

總幹事跟我們分享。 

  (三)臺中市工商發展投資策進會黃總幹事于珊分享： 

永續發展(ESG)的議題無論公私部門都已屬顯學，臺中市

政府為達成聯合國17項永續發展目標(SDGs)，也公布「2021台

中市自願檢視報告」，擬定了103項的指標與106項的計畫來與

世界各國同步接軌，達成「零碳排」的發展目標。以目前2022

年綠能發電占總體發電8%的程度以及成長趨勢來看，預估在

2026年才有可能達成原定在2025年再生能源發電占比20％的政

策目標。 

綠能產業的發展除了是國家的能源政策外，也是企業創新

的發展契機。台電前董事長楊偉甫在演講時提到，為了降低火

力發電汙染問題，台電積極研究新興綠能技術「碳捕捉」，因

此隨著各項新指標與技術面的發展提升，可以想見綠能產業未

來勢必蓬勃發展，而這樣的商機可以透過今日成立的「企業服

務廉政平臺」，保障公部門以及綠能產業，公私協力合作前

行。 

以中小企業而言，希望申請作業更簡化與便民，自身綠能

從業人員同時提升專業度，充分瞭解相關法律規章，作為依循

標準，避免誤觸法網。 

  二、交流分享 

    (一)鑫盈能源股份有限公司張有宏經理提問： 
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各位長官好，謝謝各位今天分享許多寶貴的經驗與實務經

驗，方才倪主任秘書提及臺中市近年綠能產業發展成效頗豐，

我想請問關於行政院國發會於今年3月提出的2050年「淨零碳

排放」的目標，請問臺中市政府對於該政策有何規劃或建議，

可提供綠能業者及早準備，謝謝。 

➢ 經濟發展局倪主任秘書世齡回應： 

本府已於111年4月22日宣示臺中市2050的淨零路徑，未來

30年從能源、工業、住商、運輸、環境及農業6大部門設定零

碳路徑，並推出6大關鍵策略，將定期檢視成果，希望在2050

年達到淨零碳排目標，以下分別就政策面說明： 

在太陽能光電部分，在今年4月時「光電四倍增」達標，

光電總裝置容量已達470MW，為臺中市太陽光電發展奠定新里

程碑，預估在2030年將達1GW(10億瓦)。遵循本局張峯源局長

秉持「先公後私、先大後小」理念，由市管案場率先建置太陽

光電、推動綠能屋頂全民參與、太陽光電補助、力推工廠屋頂

種電及用電大戶規範等政策。在工廠屋頂方面，本市有許多

「臨登工廠」，目前已收件數量為10,170件，規劃18年後換照

登記時要求這些工廠在屋頂上，需設置可用面積50%太陽能光

電板，因此在2030年應可穩定達成1GW(10億瓦)目標；離岸風

電部分，預估可以達到3GW(3億瓦)。 

臺中市各項產業要發展，電力需求也不可缺少，預估未來

電力需求每年還會再向上成長0.5%-2%之間，因此本府將積極

盤點上開綠電以及水力發電等再生能源，預估未來本市再生能

源總發電量應該達到5至6GW(億瓦)，而台電燃氣機組的發電量

約2.66GW(億瓦)，加上我們持續要求燃煤發電容量的降低，盤

點以上各項目標後，本市應可完成再生能源佔總發電量50%以

上，達成「2050台中市淨零碳排路徑」的目標。 

陸、主持人結論： 
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最後向各位報告，第一，首先要感謝本府經發局與工商策

進會黃總幹事對本次活動的大力支持；第二，今日成立「企業

服務廉政平臺」，日後我們會努力維護並臚列相關綠能產業資

訊，全力為各位企業夥伴解惑。第三，市府各局處在市長帶領

下，皆相當重視企業精進治理，全力以赴促進產業永續蓬勃發

展，達成公私協力，一路以來謝謝大家的鼓勵及支持，希望未

來在與企業攜手協力發展綠能上，能有更好的展現。 

今天感謝所有於談人以及各位產業界代表，撥出寶貴的時

間，能讓我們為各位略盡棉薄之力，促進公私協力與綠能產業

發展，祝福大家身體健康萬事如意，企業夥伴們生意亨通達四

海，謝謝大家。 


